

# Verdad, memoria y justicia

Dr. Hernán Pape Larre



Hoy viernes 8 de septiembre 2023, en el pasillo central de nuestro Campus, se realizó una actividad que recordó a aquellas personas que fallecieron y/o desaparecieron producto del golpe militar ocurrido el 11 de septiembre de 1973. Altas autoridades de la universidad, público en general, y un lienzo con la leyenda: “Nada ni nadie olvidado, verdad, memoria y justicia” acompañaron la conmemoración.

Por cierto, esta jornada permite reflexionar sobre los hechos acaecidos hace ya 50 años.

Yo viví ese periodo de nuestra historia y recuerdo perfectamente el gobierno de la Unidad Popular. No es novedad si señalo que en ese tiempo el clima social, económico y político no era de los mejores. La convivencia nacional era complicada y nuestra sociedad estaba polarizada.

Ahora, si uno quiere buscar causas o motivos que ocasionaron el quiebre institucional entonces es conveniente recurrir a los historiadores y la literatura especializada, quienes entregan diversos juicios y sofisticados razonamientos de la situación vivida.

Pero mi interés no es polemizar. Simplemente, quisiera reflexionar y recordar con ustedes esta fecha tan especial.

Estamos en una universidad pública, el crisol de la ciencia y de los nuevos conocimientos. Formamos profesionales y personas que construirán el mañana. Y, por cierto, no podemos olvidar nuestra historia, aunque ella sea trágica y difícil de consensuar. Un recordado profesor me decía: “Construimos el futuro a partir de lo que fuimos y de lo que somos”, por ello mi invitación es a aprender de nuestras vivencias y a no repetir las funestas consecuencias del golpe militar. Miles de chilenos sufrieron la pérdida de un ser querido y otros fueron obligados a vivir en el exilio. Muchos de ellos no volvieron y se quedaron para siempre lejos de la patria.

Quisiera terminar este escrito invitando a reflexionar especialmente a los estudiantes de nuestra universidad. Soy de los que piensa que uno no viene a la universidad solo para obtener un cartón que certifique la adquisición de conocimientos o una profesión para ganarse la vida. ¡Los desafíos deben ser mayores! Se trata de construir un mundo mejor; respetar los derechos fundamentales de las personas; trabajar leal y honestamente; ser tolerantes, solidarios y justos; proteger y ayudar al prójimo. Y, por supuesto, con verdad, memoria y justicia.